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全民阅读·悦读盛典

为了看懂一部小说，三番四次跑到小说环境里——飞到作者的故乡，跑到作者家里，躺在他的床上，闻着枕头上的气息，翻看他的笔记本，这

样疯狂的读者，大概只有陈丹燕了。

这些年，陈丹燕一直在“地理阅读”，用行走的方式精读她喜欢的作品和作家，去伦敦看狄更斯《大卫·科波菲尔》和《双城记》，在奥地利读茨

威格，和丈夫陈保平去俄罗斯背普希金的诗。

最近两年，她的难度又升级了：挑战20世纪欧洲小说的两个高峰，去爱尔兰读《尤利西斯》，在塞尔维亚读更为迷宫的《哈扎尔辞典》。

这是她很喜欢的两部小说，尤其是米洛拉德·帕维奇写的《哈扎尔辞典》，在上海读了无数遍——普通读者读到一半就想放弃，她却为此去了

4次塞尔维亚。发生了如下三幕：第一次去，塞尔维亚旅游局的工作人员礼貌地说：欢迎你；第二次去：你怎么又来了，还是为了这本书？第三次

去，知道的人全都在说：我们要怎么才能帮助你?

在帕维奇家里，夫人告诉她，帕维奇的24小时是两天，中午12点他要睡一觉，午睡时，他的梦特别多。在《哈扎尔辞典》里所有梦的描写，大

多数来自于帕维奇午睡做的梦。

这些经历都写进了《捕梦之乡》，陈丹燕不单单读一本书，还读一个个的国家，以及作家们隐匿的精神。

陈丹燕，生于1958年。现居上海。主要作品有《少女们》《慢船走中国》，上海三部曲《上海

的风花雪月》《上海的金枝玉叶》《上海的红颜遗事》，散文集《写给女孩的私人往事》等。

历史和地理是小说的抓手

钱报记者：读《哈扎尔辞典》读得这么执

着，为什么？

陈丹燕：好的小说可以从各个角度去看，

不存在只有一种阅读方式，我不是那么喜欢

完全抽象地看小说——不看历史背景和环

境，只读故事和文本，这样阅读获得的经验非

常有限。好的小说能长久生存在世上，历史

和地理是两大抓手。

也有人说《哈扎尔辞典》完全应该脱离背

景和历史去看它的共性，我不这样认为。任

何共性都是在独特的地理和历史背景下产生

的。我要做地理阅读也是这个原因，而且，我

不是去看山川风光，我要和本地人交谈。

钱报记者：特殊性在哪里？

陈丹燕：它在巴尔干半岛上的核心位置，

造成它的历史特殊。不像内陆国家，别人很

难打过来，它是随便什么国家，只要是强国，

都会打来抢去。而且，他们都是为了别人在

打仗，谁强，就得帮谁，永远不会为自己打。

这真是苦难的历史。

钱报记者：你和当地人交流，他们对于自

己的历史和处境，是怎么看待的？

陈丹燕：他们有着非常独特的历史观和

价值观。这就是地理环境带来的。

比如，很多人都知道，第一次世界大战的

导火索是因为一次暗杀，暗杀者是17岁的塞

尔维亚人普林西普。全世界都说，这个孩子

的刺杀行为，导致战争有一个借口。但是，一

战带来了塞尔维亚王国的独立，对他们来讲，

这个暗杀者是民族英雄。这是我们绝对想不

到的。这种反差，你不到当地，很难有切身体

会。

钱报记者：我看过一张照片，一战百年，

塞尔维亚最古老的书店里，挂着帕维奇的海

报，放着他的传记。

陈丹燕：那是一个 11 月，我在这家最古

老的书店做一个采访，现场要布置很多灯，需

要用电，谁知道突然停电。他们买了很多蜡

烛放在书店里。这在书店是很危险的。但他

们说，因为欠了国家很多电费，国家就把电拉

掉了。

我觉得这怎么可能，他们就笑，说他们经

历过比这点事艰难得多的时刻。

我们录音的麦克风提前充满了电，录了

很多在摸黑情况下，一个书店是怎么运行的声

音。比如大家用手工算钱；有的人说，没关系，

可以拿着蜡烛看我想看的书。这让我很震撼。

钱报记者：安然处之，继续生活。我现在

可以理解你书里向导说的那句话了：“塞尔维

亚人还能怎样做，别人端着枪来，你总不能拿

着吉他去会他。”

陈丹燕：他们觉得可以忍受，哪怕只有一

上午的阳光。

在当地和作者产生精神联系

钱报记者：你现在对于小说的理解，和之

前相比，有不同吗？

陈丹燕：这个小说和作家，成为我精神世

界的一部分，已经不是在纸上的，而是有非常

密切的具象联系。这是我做地理阅读最大的

收获。如果去一个地方，在很短时间内，物质

上会有联系，但精神上的联系很难产生，如果

跟着小说，是可能产生这种联系的。

钱报记者：所以地理阅读，是你精读小说

的一种方式。

陈丹燕：我不喜欢泛读。我希望还可以

再读一个国家：意大利，想知道文艺复兴和意

大利的环境到底是什么样子的。挑选的都是

我少年时代读过的书，《神曲》、《十日谈》等等。

钱报记者：我想知道你这些年的阅读方

式，就是带着书，边走边寻找吗？

陈丹燕：这是我后来才想出来的，之前并

不是这样。一般都是去过之后，回到上海把

书拿出来看。但现在我觉得，必须把书拿到

当地去看，只有这样精读的时候，才能把每一

个动词和名词搞得很清楚，在那个地方，你才

会看懂之前你忽略的很多小细节。

比如，《哈扎尔辞典》里有一句话：骑兵穿

过了芬芳扑鼻的波西米亚森林。我在上海看，

一直不晓得为什么芬芳扑鼻。一直到6月我

再去，穿过森林，我才知道，那里有很多菩提

树，6 月开花，非常香。这是世界上最好的作

家之一，用他的笔形容的世界，你到了那个地

理环境下，看他怎么形容。这是很不一样的。

钱报记者：帕维奇采取的是超现实的写

作方式，但你为什么还是能找到一些依据，能

找到现实环境所带给他的一些东西？

陈丹燕：这个问题太好了。如果你在中国

看这本书，完全彻底超现实，每一句话都不可信。

去了那里，走到的地方全都是可触摸的，

才知道他在塑造超现实世界的时候，其实用

了很多现实的材料，我发现这点时，觉得他给

了我一个真实的梦境。

本报记者 马黎

悦读盛典

执 “我不喜欢泛读一本书，希望还可以再读一个国家”

【年度春风奖

】

陈丹燕

《捕梦之乡》 着着


